



14 DE SEPTIEMBRE DE 2020

CANDIDATO ESTADOUNIDENSE GANA LA ELECCIÓN COMO PRESIDENTE DEL BID



Fuente: Jim Lo Scalzo/EPA vía NYT

12/09/2020 – El sábado se anunció la elección de Mauricio Claver-Carone, candidato de Estados Unidos, como presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que reemplazará al colombiano Luis Alberto Moreno a partir el 1 de octubre. Con esta elección se rompe una tradición de más de seis décadas de que el presidente de la institución sea un latinoamericano y el vicepresidente, un estadounidense. Claver-Carone había asegurado el apoyo de Brasil, Colombia, Ecuador, Bolivia, Paraguay y el Salvador. El retiro del candidato de Argentina, Gustavo Beliz, anunciado el jueves, terminó de allanar el camino para el candidato estadounidense que obtuvo el 66.9% de los votos. 16 países, entre ellos Argentina, Chile, Costa Rica, México y Perú, se abstuvieron.

Esta elección estuvo marcada por la polémica. Expresidentes de Brasil, México, España, Chile, Colombia y Uruguay emitieron una declaración conjunta en donde condenaron la postulación que hizo Estados Unidos. Los gobiernos de Argentina, Chile, México y Costa Rica abogaron por posponer la elección hasta marzo de 2021 con el argumento

de que era necesario enfocarse en la pandemia. Claver-Carone atacó a quienes impulsaban la postergación de la elección. Josep Borrell, alto representante para la Política Exterior de la Unión Europea también apoyó que se postergara la votación.

Clave-Carone declaró a El Economista “mi candidatura no fue una historia de Estados Unidos. Nosotros (la Casa Blanca) pedimos al gobierno mexicano que nominara a algún candidato. Esto fue en diciembre pasado. Incluso decidieron no apoyar una lista de candidatos y se decantaron en febrero por el aspirante de Argentina.” Funcionarios del BID mencionaron que la lista incluía a Graciela Márquez Colín, secretaria de Economía; Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la CEPAL, y Vanesa Rubio, exsubsecretaria de Hacienda.

BBC <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-54114068>; **El Economista** <https://bit.ly/3iu6mor>; **AP** <https://bit.ly/3hrISjv>

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP FIRMA DECRETO PARA BAJAR PRECIOS DE MEDICAMENTOS EN ESTADOS UNIDOS

13/09/2020 - El presidente Donald Trump comunicó la firma de un decreto que busca la reducción de precios de medicamentos en comparación con otros países. El documento se firmó desde el 24 de julio y, entre otras cosas, exigía que Medicare (programa de atención médica del gobierno para personas mayores) asociara los precios de medicamentos a los que pagan por otros países. Además de ello, se firmaron otros tres decretos en el mes de julio con la intención de relajar las reglas de importación de medicamentos hasta recortar los pagos de Medicare a las farmacéuticas.

Reuters <https://reut.rs/3bZkseX>

EL GOBIERNO DE TRUMP BUSCA FORMALMENTE AMPLIAR BASE DATOS DE ADN DE INMIGRANTES

11/09/2020 - El Gobierno de Estados Unidos propuso el pasado viernes 11 de septiembre formalmente una expansión de su política y sistema para la recolección de datos de ADN y otro tipo de información biométrica de inmigrantes. Además de las personas detenidas se incluirá a ciudadanos patrocinadores, que son residentes permanentes que piden la tarjeta de permanencia definitiva para un familiar. El Servicio de Ciudadanía e Inmigración detalló que la propuesta también amplía la información biológica que el Departamento de Seguridad Nacional (DHS) recopila, yendo más allá del material genético para incluir escaneos oculares, impresiones de voz y huellas dactilares. La Unión Americana de Libertades Civiles (ACLU) ha criticado en repetidas ocasiones la medida, señalando que podría obstaculizar la inmigración legal y plantea problemáticas legales sobre el almacenamiento de datos y la vigilancia del gobierno.

Reuters <https://reut.rs/2Rif5y2>

JUECES FEDERALES BLOQUEAN LA ORDEN FEDERAL SOBRE EL CENSO DE DISTRITOS LEGISLATIVOS

11/09/2020 - Con el argumento de que el presidente Trump excedió su autoridad, un panel de tres jueces federales de Nueva York bloqueó una orden presentada en julio que pretendía excluir a las personas que residen ilegalmente en el país del conteo realizado para la redistribución de los distritos legislativos. Los jueces prohibieron que Wilbur Ross, secretario de Comercio, cuyo departamento supervisa a la Oficina del Censo, excluya a las personas que viven ilegalmente en el país cuando entregue, a finales de septiembre, las cifras de 2020 usadas

para calcular cuántos escaños tiene cada estado en el Congreso. El argumento central fue que aquellos que están ilegalmente en el país califican como personas a ser contadas en el estado en que residen; no obstante, los jueces declinaron determinar si la orden violaba la Constitución.

The Associated Press <https://bit.ly/35vUWwH>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL SUPREMO DE VENEZUELA AVALA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN QUE ANULA A LA ASAMBLEA NACIONAL

13/09/2020 - La Sala Constitucional del Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela (TSJ) confirmó la constitucionalidad del Decreto 4.275, emitido el 30 de agosto de 2020, mediante el cual se declara el estado de excepción y de emergencia económica, que permite anular cualquier acto de la Asamblea Nacional mientras esté en desacato. Asimismo considera inconstitucionales y absolutamente nulos y carentes de toda vigencia y eficacia jurídica los actos de la Asamblea Nacional para derogar el decreto 4.275. Además, la Sala Constitucional detalló que sus sentencias tienen carácter y efectos *erga omnes* (respecto de todos o frente a todos), inclusive para todos los órganos del Poder Público Nacional. La Asamblea Nacional está actualmente controlada por la oposición y su presidente, Juan Guaidó, quien se autoproclamó presidente encargado de Venezuela tras denunciar fraude en la última reelección del presidente, Nicolás Maduro.

Infobae <https://bit.ly/3khEwwf>

INICIA JUICIO DE DESTITUCIÓN POR "INCAPACIDAD MORAL" AL PRESIDENTE DE PERÚ

11/09/2020 - El Congreso de Perú aprobó este viernes 11 someter a un juicio de destitución por "incapacidad moral" al presidente Martín Vizcarra, tras ser acusado de instigar a sus colaboradores a mentir en la contratación de un cantante. Aunque sus adversarios lograron iniciar el proceso, no consiguieron los 104 votos necesarios – de un total de 130– para destituirlo este mismo viernes. La moción fue aprobada por 65 votos, 36 en contra y 24 abstenciones. Para destituir al presidente -quien carece de partido y de bancada- se requieren 87 votos. Luego que el próximo viernes 18 de septiembre Vizcarra comparezca en el Congreso para defenderse, el plenario debatirá y votará.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3buqgnl>

EL GOBIERNO DE BUENOS AIRES ACUDIRÁ A LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA POR EL RECORTE DE FONDOS

11/09/2020 - Horacio Rodríguez Larreta, jefe de Gobierno de la ciudad de Buenos Aires, anunció que acudirá a la Corte Suprema de Justicia para que se pronuncie sobre el recorte de presupuesto de la capital para destinarlo a la provincia homónima, ya que considera la medida "inconstitucional". Alberto Fernández, presidente argentino, anunció un aumento de los fondos para la provincia de Buenos Aires tras las protestas policiales organizadas que demandan más apoyo federal ante la crisis sanitaria. De esta forma, se creará un nuevo fondo para redirigir gastos que se destinan actualmente a la ciudad de Buenos Aires; en concreto, supone para la capital una rebaja de un punto porcentual del reparto federal de impuestos.

Infobae <https://bit.ly/32kVyU3>

BRASIL EVALÚA UNIRSE AL PLAN VACUNAS CODIRIGIDO POR LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD

11/09/2020 - Eduardo Pazuello, ministro de Salud de Brasil, anunció que el Gobierno está estudiando la posibilidad de unirse al COVAX Facility, el plan global de asignación de vacunas contra la COVID-19 codirigido por la Organización Mundial de la Salud. También afirmó que si Brasil opta por la membresía, “podría ser el mayor contribuyente”. Agregó que el país ofrecería su “sólida capacidad de producción de vacunas” y su experiencia con el acceso universal a los servicios de salud y la vacunación de toda la población. La decisión de unirse a COVAX, cuya fecha límite es el 18 de septiembre, depende del presidente Bolsonaro. Hasta ahora, más de 70 países se han comprometido a unirse, acordando adquirir y entregar 2 mil millones de dosis de vacunas aprobadas para fines de 2021.

Reuters <https://reut.rs/3bLsg42>

EUROPA

RUSIA CELEBRA A ELECCIONES REGIONALES

13/09/2020- En Rusia, se llevaron a cabo elecciones de gobernadores, asambleas regionales o municipales y de cuatro diputados para el Parlamento nacional. Los comicios se celebraron durante tres días para limitar los riesgos de contagio por coronavirus. Estas elecciones son cruciales para el partido “Rusia Unida”, opositor al presidente Vladimir Putin, cuya popularidad se ha ido erosionando. Según una reciente encuesta de Levada, sólo un 31 % de los rusos estaba dispuesto a votar al partido del Kremlin. En este contexto, el grupo de observadores locales Golos recibió más de 1000 denuncias en relación a las elecciones por supuesto fraude y sobornos. Hasta el momento, la autoridad electoral ha comunicado que los resultados oficiales de las votaciones se darán en los próximos días.

EFE <https://bit.ly/2RmPjBR>; Infobae <https://bit.ly/3kcfuhU>; AFP <https://bit.ly/3mfZxch>; Deutsche Welle <https://bit.ly/2DXUMmz>

UNIVERSIDAD DE OXFORD REANUDA ENSAYOS DE VACUNA CONTRA EL COVID-19

12/09/2020 - La Universidad de Oxford comunicó que reanudará los ensayos de la fase 3 de la vacuna contra el COVID-19, después de haber paralizado el trabajo debido a que un voluntario desarrolló mielitis transversa. Este escenario “se trata de una acción rutinaria que debe hacerse siempre que haya una enfermedad potencialmente inexplicable en un ensayo”, según informó. Además, la Universidad de Oxford señaló que “a nivel mundial unos 18.000 individuos han sido inoculados con vacunas experimentales dentro del programa de pruebas y es habitual que algunos participantes se encuentren mal”. AstraZeneca ya tiene contratos con Reino Unido, Estados Unidos, México, Argentina, la Unión Europea, entre otros países, para el suministro de dosis una vez que pasen los periodos de prueba.

Europa Press <https://bit.ly/2RnpwV>

LA COMISIÓN EUROPEA PROPONDRÁ UN OBJETIVO CLIMÁTICO MÁS AMBICIOSO PARA 2030

11/09/2020 - La Comisión Europea planea proponer esta semana que la Unión Europea establezca un objetivo ambiental más ambicioso para el 2030 al reducir sus emisiones netas de gases de efecto invernadero en “al menos un 55%” con respecto a los niveles de 1990. Este plan estaría pensado para lograr el objetivo de “cero” emisiones netas para 2050, el cual implica que, para esa fecha, la mayoría de los sectores habrán reducido su emisión de gases de efecto invernadero a casi cero, y la eliminación de estas emisiones se utilizará para equilibrar

cualquier producción del resto de emisiones. Para lograr estas metas necesita la aprobación de los Gobiernos nacionales y del Parlamento Europeo, que están divididos sobre su alcance.

Reuters <https://reut.rs/35qSac4>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

GOBIERNO AFGANO Y LOS TALIBANES ARRANCAN LAS CONVERSACIONES DE PAZ

12/09/2020 - Las históricas conversaciones de paz entre el Gobierno afgano y los talibán arrancaron este sábado 12 de septiembre en Doha, la capital de Qatar, con ambas partes comprometidas a lograr una solución para poner fin a más de dos décadas de conflicto armado. Abdulá Abdulá, presidente del Alto Consejo para la Reconciliación Nacional de Afganistán, agradeció a los talibán que hayan aceptado negociar y ha defendido la necesidad de no desaprovechar "esta oportunidad para la paz". Por su parte, el mulá Abdul Ghani Baradar, el "segundo al mando" de los talibán reconoció que la negociación tendrá momentos difíciles por lo que habrá que avanzar "con mucha paciencia". Por último, intervino Mike Pompeo, secretario de Estado estadounidense, quien afirmó que "una paz duradera es posible". En este sentido, ha considerado que las conversaciones deberían tener como resultado "un acuerdo político que acomode todos los puntos de vista en competición".

Europa Press <https://bit.ly/3mgZ5uh>

INDIA Y CHINA ACUERDAN MITIGAR TENSIONES MILITARES EN LA FRONTERA COMÚN

11/09/2020 - India y China acordaron "mitigar las tensiones" en su disputada frontera en el Himalaya, después de una serie de enfrentamientos en los últimos cinco meses. Después de una reunión llevada a cabo el jueves 10 de septiembre en Moscú, Wang Yi, ministro de Relaciones Exteriores chino, y su homólogo indio Subrahmanyam Jaishankar, acordaron trabajar juntos para calmar la situación. El texto suscrito por los funcionarios establece: "Las tropas de los dos países (estacionadas) en la frontera deben continuar el diálogo, retirarse lo antes posible (de las zonas disputadas), mantener una distancia apropiada y mitigar las tensiones".

Deutsche Welle <https://bit.ly/2RiGTIK>

BAHRÉIN ACEPTA NORMALIZAR SUS RELACIONES CON ISRAEL

11/09/2020 - Bahréin se unió a Emiratos Árabes Unidos al lograr un acuerdo para normalizar sus relaciones con Israel, una medida supuestamente destinada a aliviar las tensiones en Oriente Medio. Trump informó del acuerdo después de hablar por teléfono tanto con Hamad bin Isa Al Khalifa, rey de Bahréin, como con Benjamin Netanyahu, primer ministro israelí. Una declaración conjunta emitida por los tres líderes sostuvo que habían acordado "el establecimiento de relaciones diplomáticas plenas entre Israel y el Reino de Baréin". El comunicado también detalla que las partes "continuarán sus esfuerzos en este sentido para lograr una resolución justa, integral y duradera del conflicto israelí-palestino para permitir que el pueblo palestino realice todo su potencial".

Reuters <https://reut.rs/2ZvZy23>

ACNUR PIDE SOLUCIONES A LARGO PLAZO PARA LOS MIGRANTES EN GRECIA

13/09/2020 – El 11 de septiembre, un equipo del Gobierno griego se desplazó a la isla de Lesbos con el objetivo de analizar soluciones para los migrantes que se han quedado sin un espacio habitable tras la destrucción del campo de Moria. El Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR) ha reclamado soluciones a largo plazo, así como mejoras en otros centros similares repartidos en otras islas. Shabia Mantoo, portavoz de ACNUR, afirmó que los incendios de esta semana en Moria "demuestran la necesidad de tomar medidas para mejorar las condiciones de vida, aliviar la superpoblación, reforzar la seguridad, la infraestructura y el acceso a servicios". En el caso de Moria, los incendios han expuesto las acuciantes necesidades de los migrantes. En un principio, el campamento fue diseñado para 2.500 personas, sin embargo, ACNUR estima que a la fecha del incendio había al menos 11,500 personas, 4,000 menores de edad. En respuesta, las autoridades de Grecia iniciaron este domingo 13 el traslado de al menos 300 personas a un campamento temporal en la isla de Lesbos. El Ministerio de Migración y Asilo informó que las familias y las personas de "grupos vulnerables" tendrán prioridad en los próximos días para los traslados y atención humanitaria.

Infobae <https://bit.ly/3iog2kd>; **Europa Press** <https://bit.ly/2RoRGed>

ONU PIDE PARAR ATAQUES A ESCUELAS A NIVEL GLOBAL

11/09/2020 - El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas instó a los bandos en conflicto a frenar de inmediato los ataques a escuelas y profesores, reafirmando el llamado del secretario general Guterres para declarar un alto el fuego global con el fin de atajar la pandemia del coronavirus. Una declaración presidencial aprobada por unanimidad por los 15 miembros del Consejo expresó una "grave preocupación por el significativo incremento de los ataques a escuelas en los últimos años y, como resultado, del alarmante número de niños a los que se les ha negado el acceso a una educación de calidad". Virginia Gamba, enviada de la ONU para los niños en conflictos, informó que los ataques a colegios y maestros parecen ser una táctica de guerra emergente, especialmente en la región africana del Sahel. La resolución del Consejo de Seguridad, patrocinada por Níger, reafirmó la petición de Gamba "de preservar y respetar el carácter civil de las escuelas, algo necesario para la protección para los menores en conflictos armados".

The Associated Press <https://bit.ly/2Zsxg8M>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
María Sánchez (Prácticas profesionales)

Septiembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centro Gilbertobosques.senado.gob.mx/>